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Klosternachrichten Juli / August 2020  

Liebe Leserinnen und Leser, 
 
 

noch immer beschªftigt uns alle das 
Coronavirus, und zugleich merken 
wir, dass so etwas wie ăNormalitªtò 
einkehrt, wenn auch nur vorsichtig ð 
und das ist gut. 
Viele Menschen w¿nschen sich, dass 
alles so wie vordem wªre, besonders 
was die Gottesdienste betrifft. Aber 
auch hier m¿ssen wir Vorsicht walten 
lassen. 
Langsam d¿rfen wir ab Juli die Besu-
cherzahlen f¿r den Gottesdienst von 
26 auf 38 steigern, denn es gelten 
neue Regeln. Auf das Singen werden 
wir derzeit in den ºffentlichen Gottes-
diensten noch verzichten. 
Obwohl die Wallfahrten in diesem 
Jahr ausfallen, hat Weihbischof 
Matthias Kºnig, Paderborn, mit uns 
die Wallfahrtssaison und den Marien-
monat Mai mit einer feierlichen heili-
gen Messe erºffnet, denn viele Pilger 
kommen ja privat nach Stiepel, um 
bei der Schmerzensmutter zu beten. 
Wie Sie dem Artikel von P. Matthias 
entnehmen kºnnen, sind die Renovie-
rungsarbeiten im Gªstetrakt und in 

der neuen Buchbinderei schon sehr 
weit fortgeschritten bzw. nªhern 
sich der Vollendung. Wir freuen 
uns sehr, wenn wir Sie, sobald dies 
mºglich ist, als Einzelgªste oder 
Gruppe f¿r Exerzitien, wieder be-
gr¿Çen d¿rfen.  
Das Fronleichnamsfest war - eben-
so wie alle groÇen Feiertage - durch 
die Beschrªnkungen geprªgt. Der 
Konvent hielt eine kleine Prozessi-
on mit einer Station im Kreuzgang. 
Bei den anderen Gottesdiensten 
ging die Prozession von der Kirche 
zum Freialtar.  
Weiterhin werden die Vesper und 
das Konventamt am Sonntag ge-
streamt, damit viele Menschen we-
nigstens geistiger Weise am Gottes-
dienst der Kirche teilnehmen kºn-
nen. 
Allen, f¿r die jetzt die Ferien- und 
Urlaubszeit beginnt, w¿nsche ich, 
trotz aller Einschrªnkungen, eine 
erholsame Zeit. 
Beh¿tË Sie Gott!  
 
Ihre Klostergemeinschaft von Stiepel 
und P. Maurus  
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zige Stelle im Neuen Testament, 
die darauf hinweist.  Im sechsten 
Kapitel des Johannesevangeliums 
hºren wir die sogenannte Brotrede: 
ăSo aber ist es mit dem Brot, das 
vom Himmel herabkommt: Wenn 
jemand davon isst, wird er nicht 
sterben. Ich bin das lebendige Brot, 
das vom Himmel herabgekommen 
ist. Wer von diesem Brot isst, wird 
in Ewigkeit leben. Das Brot, das ich 
geben werde, ist mein Fleisch, ich 
gebe es hin f¿r das Leben der 
Welt.ò So die Worte des Herrn, 
bezeugt durch seine heiligen Apos-
tel.  
In der Allerheiligsten Eucharistie 
empfangen wir Ihn also selbst, sein 
Fleisch, seinen Leib, der f¿r uns 
hingegeben wurde. Sein Blut, das 

f¿r uns vergos-
sen wurde. 
Fleisch und Blut 
reicht uns der 
H e r r .  S i c h 
selbst. Ein un-
fassbares Ge-
heimnis. 
Damit wird die 
Feier der Heili-
gen Messe ganz 
klar zum Hºhe-
punkt unserer 
Beziehung zu 
Jesus Christus. 
Und sie kann 

¿ber das Internet genauso intensiv 
ablaufen, wenn ich mich mit mei-
nem Herzen auf sie einlasse. Das 
ist die wichtigste Voraussetzung 
f¿r eine innige Verbundenheit mit 
Christus. Denn ich kann genauso 
gut real in einer Kirche an der 
Messe teilnehmen und mit meinen 
Gedanken ganz woanders sein. 
Dann bin ich nicht mit Jesus ver-
bunden. Was zªhlt, ist also in ers-
ter Linie meine innige Verbunden-
heit mit Gott. Dann erst kann ich 
sagen, ich bin wirklich bei Ihm.  
Daher betone ich an dieser Stelle 
noch einmal: Die reale Teilnahme 
an der Messe, verbunden mit dem 
Empfang der Heiligen Kommuni-
on, ist sicher die intensivste Form 

ben daran? Glauben wir das auch, 
was wir da in alle Welt hinein be-
zeugen?  
ăAugen, Mund und Hªnde tªu-
schen sich in Dirò, so eine Zeile aus 
dem Lied ăGottheit tief verbor-
genò, des heiligen Thomas von 
Aquin. Mit unseren ªuÇeren Sin-
nen kºnnen wir Ihn also nicht fas-
sen, Schwestern und Br¿der. Und 
deshalb m¿ssen wir uns ganz auf 
Gott einlassen und Jesus zutiefst 
vertrauen. Das ist auch der Grund 
daf¿r, warum der heilige Thomas 
in seinem Lied fortfªhrt: ăDoch des 
Wortes Botschaft offenbart Dich 
mir. Was Gott Sohn gesprochen, 
nehm ich glaubend an. Er ist selbst 
die Wahrheit, die nicht tr¿gen 
kann.ò 

Wir m¿ssen also die Worte des 
Herrn, seine Botschaft, anhºren, 
glauben und als Wahrheit anerken-
nen. So zum Beispiel, was Jesus 
¿ber die Eucharistie sagt. Denn es 
ist Jesus, der Herr, der sie einge-
setzt hat. Jesus selbst ist es, der ge-
sagt hat: ăDas ist mein Leib f¿r 
euch. Tut dies zu meinem Ge-
dªchtnis!ò, so das Zeugnis des 
Apostels Paulus im ersten Brief an 
die Korinther. Und Paulus sagt 
weiter: ăEbenso nahm er nach dem 
Mahl den Kelch und sprach: Dieser 
Kelch ist der Neue Bund in mei-
nem Blut. Tut dies, sooft ihr daraus 
trinkt, zu meinem Gedªchtnis!ò  Er 
schenkt uns also seinen Leib und 
sein Blut. Und das ist nicht die ein-

  

 Predigt von  

Pfarrer Pater 

Elias Blaschek OCist 
 
 

am Hochfest 
Fronleichnam, 
11. Juni 2020 

 
Liebe Schwestern und Br¿der  
im Herrn,  
liebe Gemeinde, 
 
ein Fronleichnamsfest ohne groÇe 
Prozession? Vielleicht sogar auch 
ohne Kommunion?  
Ich denke, dass es - aus ganz unter-
schiedlichen Gr¿nden - sicher 
nicht alle geschafft haben, bei einer 
ºffentlichen Messe dabei zu sein. 
Und dabei geht es ja gerade bei 
diesem Fest darum, die Gegenwart 
Jesu in der Eucharistie, im Aller-
heiligsten Sakrament des Altares 
zu bezeugen.  
Aber, Schwestern und Br¿der, 
Zeugnis geben tun wir sehr wohl! 
Sogar in eine grºÇere ¥ffentlich-
keit hinein: das Internet ist sicher 
eine weit grºÇere Plattform als ei-
ne einzige Messe mit Prozession 
das jemals sein kann. Und heute ist 
das Internet voller Messen, die alle 
gestreamt werden. Eine solche Prª-
senz an Messen hat man im Inter-
net sicher noch nie erlebt. Viel-
leicht sehen dadurch sogar mehr 
Menschen zu als sonst ¿blicher-
weise zur Messe kommen? Und 
vielleicht sind auch welche dabei, 
die sonst gar nicht teilgenommen 
hªtten? 
Wir wissen es nicht, aber die Platt-
form ist auf jeden Fall eine, bei der 
wir vor vielen Menschen bezeu-
gen, woran wir glauben: an die 
reale Prªsenz des Herrn, in einer 
durch die Worte des Priesters ge-
wandelten Hostie.  
Um das Zeugnis m¿ssen wir uns 
also keine Sorgen machen, denke 
ich. Aber vielleicht um den Glau-
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Freitag eine halbe Stunde Anbe-
tung in der Kirche unter den aktu-
ell immer noch eingeschrªnkten 
Bedingungen einrichten konnten. 
In der Praxis sieht das so aus, dass 
an jedem Freitag die Messe eine 
halbe Stunde dauert und sich da-
ran f¿r eine weitere halbe Stunde 
die Anbetung anschlieÇt, damit 
der empfohlene Zeitrahmen von 
ca. 1 Stunde nicht ¿berschritten 
wird.  
Das liturgische Fest, welches wir 
heute feiern und f¿r dessen Ein-
f¿hrung sich die heilige Juliana 
von L¿ttich so tatkrªftig einsetzte, 
ist ein Fest, bei dem die Glªubigen 
die Eucharistie anbeten sollen, 
ăum den Glauben zu mehren und 
die ¦bung der Tugenden zu fºr-
dernò, so die Worte Jesu an sie. 
Gehen wir deshalb in die Tiefe, 
Schwestern und Br¿der, und er-
kennen wir das Innere der Eucha-
ristie, erkennen wir das Wesen, 
den Kern. Jesus, der Herr, ist es 
selbst. Wie wir zu Ihm kommen, 
ist nicht das Hauptkriterium. 
Wenn wir lieben, werden wir Mit-
tel und Wege finden, den Gelieb-
ten aufzusuchen. Wann immer es 
geht, persºnlich. Wann immer es 
nicht geht, mit anderen Mitteln.  
Ich w¿nsche uns allen, dass wir 
immer mehr erkennen, worauf es 
eigentlich ankommt. Auf das ge-
ºffnete liebende Herz, das sich je-
derzeit und ¿berall mit Gott ver-
binden will und das Ihn daher, 
wann immer es mºglich ist, auf-
sucht, um Ihm ganz nahe zu sein. 
Hochgelobt und gebenedeit sei das 
Allerheiligste Sakrament des Alta-
res. Von nun an bis in Ewigkeit.  
 
Amen. 

tuation leben. Wir streamen das 
Konventamt am Sonntag, die tªgli-
che Vesper, diverse Impulse, die 
Jugendvigil etc. Hier in Stiepel 
kann jeder mindestens einmal in 
der Woche eine Messe besuchen, 
zurzeit sogar ºfter, weil die Werk-
tagsmessen meist nicht ausgelastet 
sind. Es kann sein, dass dabei eini-
ge W¿nsche nicht erf¿llt werden 
kºnnen. Die Lieblingszeit am Wo-
chenende klappt vielleicht nicht - 
oder der Lieblingstag. Aber einmal 
pro Woche kommt jeder dran und 
zusªtzlich kann man tags¿ber in 
die Kirche gehen und vor dem Ta-
bernakel verweilen. Selbst eine 
kurze Zeit in tiefer Stille und An-
betung kann uns verwandeln, so 
wie der Herr Brot und Wein ver-
wandelt.  

Und das geht auch, wenn die Eu-
charistie nicht ausgesetzt ist, also 
im Tabernakel verbleibt. Da es 
aber ein Herzensanliegen der gan-
zen Kirche und auch unseres Kon-
ventes ist, die Anbetung des Aller-
heiligsten Sakramentes in den Vor-
dergrund zu stellen, so wie Jesus 
es der heiligen Juliana gegen¿ber 
als Wunsch formuliert hat, freut es 
mich sehr, heute am Fronleich-
namsfest darauf hinzuweisen, dass 
wir bereits seit 3 Wochen an jedem 

der Verbindung, da man hier alle 
Sinne ganz einsetzen kann. Es ist 
die persºnliche Begegnung mit 
dem Herrn. Und eine persºnliche 
Begegnung von Angesicht zu An-

gesicht ist an Intensivitªt nicht zu 
toppen. Daher ist die reale Teilnah-
me an einer Heiligen Messe sicher 
das Schºnste, was man sich selbst 
schenken kann. Aber das Aus-
schlaggebende ist meine persºnli-
che Disposition, mein geºffnetes 
Herz. Was n¿tzt es, wenn ich je-
mandem persºnlich begegne und 
bin - wie gerade schon erwªhnt - 
mit meinen Gedanken ganz woan-
ders? Hat da nicht jemand, der ein 
Foto von einer Person in die Hand 
nimmt und an diese Person ganz 
fest denkt, eine weitaus innigere 
Verbindung aufgebaut? Die reale 
Prªsenz in der Messe ist also sicher 
nicht das einzige Kriterium f¿r ei-
ne intensive Verbindung mit dem 
Herrn. Wenn ich das wirklich will: 
mich ganz mit dem Herrn verbin-
den, dann kann ich das auch ¿ber 
das Internet tun. Ich bin fest davon 
¿berzeugt, dass der Herr es schafft, 
auch ¿ber das Internet zu uns zu 
kommen. Das bedeutet aber auch, 
dass ich mir diese Zeit nehmen 
muss und auch die virtuelle Feier 
der Heiligen Messe regelmªÇig in 
meinen Alltag einbaue. Die Anfor-
derung bleibt, sich diese regelmª-
Çige Zeit des Gebetes im Alltag zu 
nehmen und diese fest einzupla-
nen.  
Die Eucharistie ist f¿r uns - als ka-
tholische Christen - der Hºhe-
punkt unserer Beziehung zu Jesus. 
Und das kºnnen wir hier in Stiepel 
auch in der heutigen Ausnahmesi-
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Mit der R¿ckkehr des Stiepeler Gnadenbildes 1920 
pilgerten immer mehr Menschen zum Marienwall-
fahrtsort Bochum-Stiepel, um hier in der Gemein-
schaft Glauben und Begegnung miteinander zu fei-
ern ð und das unter der Schirmherrschaft der Got-
tesmutter.  
Da die kleine Kirche aber nicht alle Pilger aufneh-
men konnte und der Platz vor der Kirche nicht be-
festigt war, bem¿hte sich Pfarrvikar Plitt, der 1929 
nach Stiepel kam, als erstes um den Ausbau von Pil-
gereinrichtungen.  

Sein erstes Projekt war 1932 die Pilgerhalle. Als 
nªchstes gestaltete er den Kirchplatz mit einem Frei-
altar neu. Unter den zwei mitten auf dem Platz vor 
der Kirche stehenden Buchen hatten sich bis dahin 
die Pilger versammelt. Also sah er diesen Platz auch 
vor, um hier mit den Pilgern den Gottesdienst im 
Freien zu feiern. 

Er lieÇ den neuen Freial-
tar gut sichtbar in er-
hºhter Position bauen, 
so dass drei Stufen hin-
auff¿hrten.  Die Kreuzi-
gungsgruppe, auch Kal-
variengruppe genannt 
und im Stil der damali-
gen Zeit gestaltet, domi-
nierte die Anordnung. 
Rechts und links auf 
diesem Podest gab es 
Sitzplªtze, die bei Fest-
messen besetzt waren. 

Der Chronik von Pfarrvikar Plitt nach wurden die 
Wallfahrten in den 1930iger Jahren und wªhrend 
des 2. Weltkrieges immer stªrker von der Gestapo 
kontrolliert bzw. unterbunden. Dadurch kamen na-
t¿rlich bedeutend weniger Pilger nach Stiepel. 
Nach dem 2. Weltkrieg nahmen dann die Wallfahr-
ten wieder zu, so dass das Gelªnde rund um die Kir-
che ausgebaut und der Freialtar zu Wallfahrtszeiten 
wieder stark genutzt wurde. Bei den groÇen Wall-
fahrten, z.B. die der Eichsfelder, reichten die Kirche, 
ihre Zuwegung und der  Kirchplatz nicht mehr aus.  
 

 DER FREIALTAR  ð PER MARIAM  AD  CHRISTUM  

Die Kirche St. Marien auf einer Ansichtskarte von 1931 
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So beauftragten dann Pfarrer Busche und der Kir-
chenvorstand auf ihrer Sitzung vom 9.3.1954 mit 
Unterst¿tzung der Erzdiºzese Paderborn den Archi-
tekten Hellrung aus Bochum, einen Gesamtplan f¿r 
ein Wallfahrtsgelªnde vorzulegen mit neuer Kirche 
ð unsere heutige Kirche war als Gnadenkapelle vor-
gesehen -, einem vergrºÇerten Kirchplatz und neu-
em Freialtar. Als erstes wurde der ă..klobige Freial-
tar..ò entfernt und ein neuer, schlichter Altar neben 
dem Chor der Kirche nach ămodernen Gesichts-
punktenéòerrichtet (Quelle: Chronik von Stiepel). 
Laut den Presseberichten ¿ber die Benediktion des 
Altares am 22. August 1954 durch Pfarrvikar Busche 
ăé soll der Altar zwischen zwei Kirchen stehen; 
denn auf der anderen Seite soll die neue (grºÇere) 
Wallfahrtskirche erbaut werdenéò (WAZ, 
24.8.1954)   
Der Text der Urkunde im Grundstein des Freialtares 
lautet:   

Die vordringlichen Arbeiten ñwie die Instandset-
zung der Kirche, der Pilgerhalle und des Kirchplat-
zesñlieÇen die Planung zum Bau einer grºÇeren 
Kirche in den Hintergrund treten.  
 
Erst die Gr¿ndung des Zisterzienserklosters brachte 
1988 eine komplette Erneuerung des gesamten Ge-
lªndes um die Kirche herum.  

Der Freialtar von 1954 wich dem Eingang zur Ber-
nardi -Kapelle, so dass ein anderer Platz f¿r den Frei-
altar ausgewªhlt wurde: Auf der gegen¿ber liegen-
den Seite des Kirchplatzes mit dem Blick ins Tal 
wurde eine neue, achteckige Insel aus Ruhrsand-
stein f¿r den Freialtar gebaut. Das verwendete Ma-

Bochum-Stiepel, im Mai 1954 
+ In nomine Domini!  

 

Im Jubeljahre der Dogmenverk¿ndigung der  
Unbefleckten Empfªngnis Mariens  

unter dem Pontifikat des glorreich regierenden 
Hl. Vaters, Pius XII.,  

als Dr. Lorenz Jªger Erzbischof von Paderborn, 
Dr. Konrad Adenauer Bundeskanzler des  

Deutschen Bundesstaates war,  
wurde im Marienmonat Mai der Grundstein  

zu diesem Freialtar gelegt. 
Mºge, sooft an diesem Altare das hl. Opfer gefei-

ert wird, der Segen Gottes u. seiner Hl. Mutter 
Maria den Pilgern der Pfarrvikarie Stiepel und 

dem ganzen Deutschen Volke  
im West- und getrennten Ostgebiet  

zuteil werden.  
Per Mariam ad Christum  

 

gez. Josef Busche, Pfarrvikar 
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terial entspricht dem der Kirche und dem des Klos-
ters. Seine Form kn¿pft an die oktogonale Gestalt 

der alten Wallfahrtskirche an und ist mit zwºlf 
Apostelsªulen umgeben.  In der Mitte steht ein f¿nf 

Meter hohes Holzkreuz, an dem eine Dornenkrone 
aus Metall angebracht ist. Diese wurde dem Gr¿n-
dungsprior Pater Beda von seiner Heimatgemeinde 
Kahl ¿berlassen, nachdem er sie bei der dortigen 
Kirchenrenovierung im Bauschutt gefunden hatte. 
(Quelle: Pater Beda, Meine Jahre in Stiepel, S. 65) 
Am 01.05.1995 ð zum Beginn der Wallfahrtszeit - 
fand die Weihe des neuen Freialtares unter dem Ti-
tel ăMaria ð Kºnigin des Friedensò und die Erºff-
nung des neu gestalteten Wallfahrtsplatzes durch 
Bischof Dr. Hubert Luthe von Essen statt.  

Dr. Roswitha Abels  

 

AKTUELLE  ¥FFNUNGSZEITEN 
 

Di - Fr     10.00 Uhr ñ 12.00 Uhr & 14.00 Uhr ñ 17.00 Uhr 
Sa       10.00 Uhr ñ12.00 Uhr 
So            14.00 Uhrñ17.00 Uhr 
Montag   Ruhetag 

Wir freuen uns auf Ihren Besuch! 

 

NACHRUF  AUF  PROF. DR. KLAUS BERGER 

Wir trauern um Univ. -Prof. Dr. Klaus Berger, der in den Abendstunden des   
08. Juni 2020 im Alter von 79 Jahren verstorben ist.  
Klaus Berger war einer der bekanntesten, renommiertesten und meist gelese-
nen Bibelwissenschaftler des deutschen Sprachraums. Auf vielfache Weise war 
er mit dem Kloster Stiepel, als hªufiger Referent in unserer Vortragsreihe 
ăAuditorium Stiepelò, aber auch mit unserer Mutterabtei Stift Heiligenkreuz 
verbunden. Er war Familiar unseres Ordens und betete das Heiligenkreuzer 
Zisterzienser-Brevier.  
Bei der Verleihung des Kardinal -Augustin -Bea-Preises im Dezember vergange-

nen Jahres hielt unser Abt Maximilian die Laudatio f¿r ihn. Erst vor zwei Wochen wurde dieses Interview 
mit Klaus Berger verºffentlicht, in dem er ¿ber sein Leben erzªhlt. Besonders sehenswert ist auch der Vor-
trag ¿ber den 'Humor Jesu', den er im Mªrz 2019 an der Hochschule Heiligenkreuz gehalten hat.  
Der Herr schenke ihm ewige Ruhe und das ewige Licht leuchte ihm.  
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KURZES INTERVIEW  MIT  PATER PRIOR MAURUS ZU  DEN  
ăSTIEPELER GLAUBENSIMPULSENò 

P. Elias: Lieber Pater Prior, wie kam es zu den Glau-
bensimpulsen? 
P. Maurus: Zu den Glaubensimpulsen kam es be-
dingt durch die Corona -Krise, um Menschen aufzu-
richten und ihnen Mut und Trost zu geben. Das 
Ganze war die geniale Idee meiner Mutter. Sie hat 
mich darauf gebracht, man kºnnte so etwas machen. 
Ich dachte mir, das sei nicht schlecht, und habe das 
dann mit deiner Hilfe, lieber Pater Elias, umgesetzt.  
 

P. Elias: Welche Reihen von dir findet man bereits 
auf Youtube? 
P. Maurus: Erst die allgemeine Reihe zu Corona, das 
war noch tªglich. Dann, als Corona abgeflacht ist, 
sind wir auf wºchentliche Impulse umgestiegen. Da 
war das Thema ăHeilige mit Humorò, das dann in 
ăHumor als Gabe des Heiligen Geistesò gegipfelt ist, 
wenn ich mich recht erinnere. 
 

P. Elias: Und welche Reihe lªuft zurzeit? 
P. Maurus: Der Heilige Benedikt und seine Regel. 
Was sagt uns der und wie kºnnen Menschen, die 
nicht im Kloster, sondern ganz normal in dieser Welt 
leben, die Regel f¿r sich als Lebens- und Leitfaden 
entdecken. Es gibt ja im Benediktinerorden so etwas 
wie Oblaten. Es gibt die Klausur -Oblaten, die im 
Kloster leben, die keine Profess ablegen, aber ihre 
Oblation, ihre Hingabe an Gott vollziehen. Es gibt 
die Oblaten, die sich einem Kloster geistig und geist-
lich verbunden f¿hlen und sich auch f¿r dieses Klos-
ter engagieren und dann als sogenannte Welt-
Oblaten leben, vergleichbar etwa mit unseren Fami-

liaren. Allerdings haben diese eine regelrechte Obla-
tion, die auch eine kirchenrechtliche G¿ltigkeit und 
Bindung hat, und sie leben dann nach der Regel des 
Hl. Benedikt ganz offiziell in der Welt und beten 
auch Teile des Breviers, des Officiums. Das reiche 
Gebetsleben gehºrt da-
zu, vielleicht auch, sich 
einem Kloster verbun-
den f¿hlen ð allerdings 
nicht notwendigerweise. 
Es kann auch jemand f¿r 
sich die Regel entdecken 
und denken: ăDas ist ein 
tolles Buch. Da steht 
drin: unter der F¿hrung 
des Evangeliums sollen 
wir zu Gott gelangen.ò 
Das ist eben das Anlie-
gen des Hl. Benedikt, das diejenigen, die die Regel 
f¿r sich entdecken, durch das Evangelium als Weg-
weiser zu Gott finden. Ganz einfach. Das ist eben 
das, was Benedikt mit der Gottsuche meint. 
 

P. Elias: Wird es auch Impulse nach der Corona-
Krise geben? Wie hast du dir das gedacht? 
P. Maurus: Ich denke, wir werden vielleicht mit den 
wºchentlichen Impulsen weitermachen. Aber das 
kann ja vielleicht auch mal hin und wieder jemand 
anders machen. 
 

P. Elias: Vielen Dank f¿r das Interview. 

 
Anmerkung:  
Die ăStiepeler Glaubensimpulseò finden Sie auf dem YouTu-
be-Kanal ăKloster und Pfarrei St. Marien Stiepelò und auf 
den Facebook-Seiten von Pfarrei und Kloster. 
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DER HEILIGE DES MONATS JULIñ HL. JOHANNES  GUALBERTUS  

Rache, Blutrache nªmlich, und Vergebung stehen 
am Anfang der Bekehrung unseres Monatsheiligen. 
Gleich nach dem Fest des heiligen Benedikt, am 12. 
Juli, gedenkt die Kirche des heiligen Johannes Gual-
bertus. 
Johannes wurde 995 in Florenz geboren und ent-
stammte der vornehmen Familie Gualberti. Sein ªl-
terer Bruder fiel einem Mord zum Opfer. Dieses 
Verbrechen sollte durch einen Akt der sogenannten  
Blutrache ges¿hnt werden. Diese Blutrache aber hªt-
te nun wieder Mord auf Mord hervorgerufen, eine 
Kette von Verbrechen also. 

Die Legende erzªhlt, Johannes habe an einem Kar-
freitag den Mºrder in einem Hohlweg zu fassen be-
kommen. Schon hªtte er die Waffe erhoben, um die-
sen zu tºten, als er sich besann, dass der Herr an 
diesem Tag aus Liebe f¿r uns Menschen am Kreuz 
verblutet ist. Spontan habe er dem Mºrder vergeben 
und sei in die nahe Abtei San Miniato geeilt. Zit-

ternd sei er vor einem Kreuz auf die Knie gefallen 
und habe gebetet und der Herr habe sein Haupt aus 
dem gemalten Kreuz heraus ihm zugeneigt. 
Johannes bat den Abt um Aufnahme in die Gemein-
schaft. Jener aber, der das ungest¿me Temperament 
des Johannes sah, habe ihm eine Zeit der Erprobung 
auferlegt. In dieser Probezeit suchte der Vater Jo-
hannes und wollte das Kloster st¿rmen. Da ging 
Johannes in die Kirche, schnitt sich vor dem Altar 
die Haare ab, legte den Habit eines dienenden Bru-
ders an und weihte sich so Gott. Als der Vater sah, 
dass er nichts bewirken konnte und Johannes stand-
haft blieb, gab er ihm seinen Segen zum Eintritt in 
das Kloster. 
Johannes machte mit seiner Bekehrung ernst, befolg-
te die Regel des hl. Benedikt auf das Treueste und 
blieb der dem¿tigste unter den Mºnchen. 
Nach dem Tod des Abtes wollten seine Mitbr¿der 
ihn zum Abt wªhlen, was er jedoch ablehnte, da er 
sich nicht f¿r w¿rdig hielt. Unter dem neuen Abt 
war ihm das Leben des Klosters zu wenig streng, 
weshalb er es verlieÇ und eine Zeit in Camaldoli 
beim hl. Romuald, dem Gr¿nder dieses Eremiten-
zweiges der benediktinischen Familie, blieb. 
Doch Gott hatte noch anderes mit ihm vor. Johannes 
zog weiter nach Vallumbrosa, dem Tal der Schatten, 
wo zwei Einsiedler sich seiner F¿hrung anvertrau-
ten. Schon bald kamen Mªnner, die um die Aufnah-
me ins Noviziat baten. Johannes legte ihnen eine 
strenge Zeit der Erprobung auf und lieÇ sie Schwei-
ne h¿ten. 
Im Laufe der Zeit gr¿ndete Johannes neue Klºster 
und reformierte andere. Am Ende bestand die Kon-
gregation von Vallumbrosa aus 12 Klºstern. Johan-
nes starb am 12. Juli 1073. 
Interessant ist auch, dass Johannes, wiewohl er Klos-
tervorsteher, also Abt war, nie die Priesterweihe 
empfing, weil er sich dessen f¿r vºllig unw¿rdig 
empfand.  
Ein anderes interessantes Detail ist, dass die Kirche 
ihn zum Schutzpatron der brasilianischen Fºrster 
erhob. ð So kºnnte man Johannes, dessen Leben 
manche Parallele zum Leben des hl. Franziskus auf-
weist, auch als ºkologischen Heiligen verehren, der 
nicht nur Patron der Fºrster, sondern auch der f¿r 
die Welt so lebensnotwendigen Regenwªlder sein 
kºnnte.   

P. Maurus Zerb OCist  
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Konzertreihe ěMarienlobę 

                                  

             

  Gebetsanliegen des Papstes  

 

 

F¿r Juli 2020 
 

Wir beten daf¿r, dass die Familien unserer Tage mit 
Liebe, Respekt und Rat begleitet werden.  

 

 

F¿r August 2020 
 

Wir beten f¿r alle, die auf den Weltmeeren arbeiten 
und davon leben; unter anderem f¿r Matrosen, Fischer 
und f¿r ihre Familien.  

 

MARIENLOB -KONZERT AM  09. AUGUST 2020 - 
JAZZKOMPOSITIONEN  UND  IMPROVISATIONEN  F¦R  

KIRCHENORGEL UND  FL¦GELHORN  

Nachdem uns die Coronakrise zu einigen Absagen gezwungen hat, kann am     
09. August 2020 endlich wieder ein Konzert in der Reihe MARIENLOB stattfin-
den. Zu Gast sind Oliver Schroer an der Orgel und Matthias Bergmann an Fl¿gel-
horn und Trompete. Schon 2013 haben sie mit ihrer ungewºhnlichen Kombinati-
on von Jazz und Kirchenorgelklªngen ein Konzert in der Kirche gegeben. Dieses 
Mal bringen sie das Programm ihrer neuen CD ăInsightò mit, auf der neben Ei-
genkompositionen auch Werke von Kenny Wheeler, John Coltrane, Ralph Tow-
ner und Franz Schubert zu hºren sind. 
 

 

Matthias Bergmann studierte am Conservatorium Hilversum (NL). Er leitet in Kºln seine eigene Band, mit 
der er die vielbeachteten CDs ăAll the Lightò (2016, Float Music) und ăStill Timeò (2008, jazz4ever) verºf-
fentlicht hat. Als vielgefragter Sideman wirkte er auf inzwischen ¿ber 60 Jazz-CD-Produktionen mit. Ab 
1998 zªhlte er zur Stammbesetzung in Peter Herbolzheimers Rhythm Combination & Brass und ist heute 
festes Mitglied sowie Mitorganisator des Cologne Contemporary Jazz Orchestra. AuÇerdem unterrichtet er 
Trompete in Dortmund, Kºln und Mainz. 
 

Oliver Schroer studierte Kirchenmusik und ist neben seiner Tªtigkeit als Organist und Korrepetitor auch als 
Jazzpianist in unterschiedlichen professionellen Bands und Projekten im gesamten Ruhrgebiet aktiv. Seit 
1999 wirkte er an zahlreichen Konzerten und CD-Einspielungen mit, ob als Solopianist, als Begleiter f¿r 
Chanson, Kabarett und Jazz oder im Rahmen von Theater- und Musicalproduktionen.  
 

F¿r einen ersten Hºreindruck von der CD schauen Sie gern auf der Website unserer Konzertreihe vorbei. 
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Liebe Leserinnen und Leser  
unserer Klosternachrichten, 
 
in den vergangenen Monaten konnte im Zisterzien-
serkloster Stiepel mit lange notwendigen Sanierung- 
und BaumaÇnahmen begonnen werden. Zwei der 
Projekte mºchten wir Ihnen vorstellen: 
 

1. Renovierung des Gªstetraktes 
 

Nach 26-jªhriger Nutzung war eine Generalrenovie-
rung der Gªstezimmer im Abt-Gerhard-Haus und in 
der Pilgerhalle unabwendbar. Viele Jahre wurde 
diskutiert und mancher Plan verworfen. So hat sich 
Pater Prior Maurus Zerb OCist im Februar 2020 ent-
schlossen, die Gªstezimmer bis zum August 2020 zu 
schlieÇen und zu renovieren.  
Folgende MaÇnahmen sind bisher durchgef¿hrt 
worden:  

Intakte Einrichtungs-
gegenstªnde wurden 
an Bed¿rftige ver-
schenkt. Die Mºnchs-
gemeinschaft ¿ber-
nahm das Ausrªumen 
und die Entr¿mpelung 
der Zimmer. Das Par-
kett wurde geschliffen 
und versiegelt, die 
Wªnde, Handlªufe 
und Treppenhªuser 
ausgemalt. F¿r Ende 

Juli ist die Lieferung und 
der Aufbau der neuen 
Einrichtung der Zimmer 
vorgesehen. Wir bedan-
ken uns ganz herzlich 
f¿r die gute Zusammen-
arbeit bei den Betrieben 
Rabota (Parkett), Mohr 
(Malerarbeiten) und  
G¿nther (Sanitªr) sowie 
dem Mºbelhaus Reh-
mann und dem Textil-
haus Dieler. Ein beson-
derer Dank gilt auch un-
serem Fºrderverein Klos-
ter Stiepel, ohne den diese Investition nicht mºglich 
gewesen wªre. Die Planung der UmbaumaÇnamen 
lag in der Verantwortung von Cellerar Pater 
Matthias Schªferhoff OCist. 
 

Aber warum hat die Beherbergung von Gªsten eine 
so hohe Bedeutung in einem Kloster?  
Die Antwort dazu finden wir in der Regel des hl. 
Benedikt: Das 53. Kapitel der Benediktsregel ist ganz 
der Aufnahme der Gªste gewidmet. Die Gastfreund-
schaft wurde so von Anfang an zu den tragenden 
Grundpfeilern benediktinischen und zisterziensi-
schen Lebens.  
ăAlle Gªste, die kommen, sollen wie Christus aufge-
nommen werden, denn er wird sagen: ăIch war 
fremd, und ihr habt mich aufgenommen.ò 
ăPorta patet ð cor magis: Unsere T¿r steht offen - 
mehr noch unser Herzò. 
 

Den Bed¿rfnissen der Menschen von heute entspre-
chend, bietet das Kloster Stiepel die Mºglichkeit an, 
sich f¿r einige Tage oder Wochen in den Lebens-
rhythmus des Klosters einzuf¿gen. Dieses Angebot 
richtet sich an alle Menschen, die Gott suchen oder 
zu ihrem gewohnten Alltag etwas Abstand finden 
mºchten. Oftmals helfen Gesprªche mit den Mºn-
chen auch dabei, Krisen zu bewªltigen, Kraft f¿r 
neue Herausforderungen zu schºpfen oder eine per-
sºnliche Neuorientierung in Gang zu setzen. Vo-
raussetzung f¿r diese Form der Gastfreundschaft ist 
das Vorgesprªch mit dem verantwortlichen Mºnch, 
unserem Gastmeister P. Emmanuel HeiÇenberger 
OCist, in dem geklªrt werden muss, ob ein Aufent-
halt im Kloster sinnvoll erscheint.  
 

INVESTITIONEN  IN  DIE ZUKUNFT  

Parkettschleifarbeiten  in      
den  Gªstezimmern 

Entr¿mpelung des Abt-Gerhard-Hauses 
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Auch Jugendliche ð einzeln oder in Kleingruppen ð 
sind herzlich eingeladen, auf diesem Weg die Atmo-
sphªre von Gebet und christlichem Leben kennen-
zulernen. Sie kºnnen am Chorgebet der Mºnche teil-
nehmen. Dazwischen ist viel Zeit zum Lesen, f¿r 
Gesprªche mit den Mºnchen oder auch zur Mitar-
beit in den vielfªltigen Aufgabenbereichen des Klos-
ters. 
 

F¿r Interessenten, die eine Ordensberufung pr¿fen, 
existiert der Aufenthalt ăKloster auf Zeitò.  
In diesem Zeitraum, welcher sich ¿ber mehrere Wo-
chen erstrecken kann, erlebt der Interessent das 
Klosterleben in der Klostergemeinschaft und lernt 
das Haus, die Mitbr¿der und die Aufgaben des 
Klosters intensiv kennen. F¿r die Betreuung dieser 
Gªste ist der Novizenmeister P. Rupert Fetsch OCist 
zustªndig. 
 

Bed¿rftige Personen werden demnªchst in zwei se-
paraten Rªumen im Abt-Gerhard-Haus ¿bernachten 
kºnnen. Die Planung der UmbaumaÇnahmen hat 
bereits begonnen. Hierbei soll der Zugang ¿ber die 
KellerauÇentreppe des Abt-Gerhard-Hauses erfol-
gen. Ein Schlafzimmer und ein Bad werden jeweils 
eingerichtet. 
 

Die Aufnahme der Gªste ist auch eine Einnahme-
quelle und ein zusªtzliches wirtschaftliches Stand-
bein des Zisterzienserklosters Stiepel. Daher freuen 
wir uns ¿ber die Renovierung des Gªstetraktes und 
hoffen, ab September 2020 wieder viele Gªste und 
Gruppen im Kloster begr¿Çen zu d¿rfen. Insgesamt 
stehen neun Einzelzimmer und vier Doppelzimmer 
f¿r einen Aufenthalt im Kloster zur Verf¿gung. An-
fragen werden telefonisch ¿ber die Klosterpforte 
unter der Telefonnummer 0234 / 77705-0 oder per   
E-Mail an gastamt@kloster-stiepel.de von Gastmeis-
ter Pater Emmanuel HeiÇenberger OCist beantwor-
tet. 
 

2. Einrichtung einer gewerblichen Buchbinderei als 
Klosterbetrieb 
 

Nach dem Klostereintritt und Noviziat absolvierte 
P. Matthias Schªferhoff OCist wªhrend der 
ăZeitlichen Professò eine Ausbildung zum Buchbin-
der in der Buchbinderei Pantele in Massenhausen 
bei Freising. Mit dem ăHorst-Th¿l-Preisò f¿r hervor-
ragende Verdienste um das Buchbinderhandwerk 
konnte er die Gesellenpr¿fung im August 2014 ab-
schlieÇen. AnschlieÇend bestand f¿r ihn die Mºg-
lichkeit, seine Kenntnisse in der Papier- und Buch-
restaurierung in der Restaurierungswerkstatt im 
Stadtarchiv Salzburg zu vertiefen. Bis zu seiner 
R¿ckkehr nach Stiepel im November 2019 war er f¿r 

die Klosterbuchbinderei des Stiftes Heiligenkreuz 
verantwortlich und plant nun die Einrichtung einer 
Buchbinderei im Kloster Stiepel.  
 

Was sind die Beweggr¿nde? 
Ist dies nicht eine Investition gegen den Trend? Wir 
reden von Digitalisierung und investieren in eine 
Buchbinderei - warum? 

 

Klºsterliche Handarbeit 
Der hl. Basilius sagt, dass die kºrperliche Arbeit f¿r 
den geistlichen Menschen ein Hilfsmittel sein kann. 
Die Arbeit wahrt am besten von allen aszetischen 
¦bungen den Frieden, die Stille, die Einfachheit und 
Ausgewogenheit im Leben. Daher ordnet der         
hl. Benedikt in seiner Regel an:  
ăDas Kloster soll so angelegt sein, dass sich alles 
Nºtige, nªmlich Wasser, M¿hle, Garten und der Be-
trieb der verschiedenen Werkstªtten innerhalb des 

Ausgerªumte Werkstatt 

Alte Schreinerei 
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Klosters befindet.ò (RB 66,6). Von vornherein ist die 
Arbeit also Bestandteil des Konzepts klºsterlichen 
Lebens. An anderer Stelle spricht der hl. Benedikt 
konkret ¿ber die Handarbeit: ăDer M¿Çiggang ist 
der Feind der Seele; und deshalb sollen sich die Br¿-
der zu bestimmten Zeiten mit Handarbeit (labor ma-
nuum) und wieder zu bestimmten Stunden mit 
geistlicher Lesung (lectio divina) beschªftigen. (RB 
48,1). Wenn sich auch die ber¿hmte Formel ăOra et 
labora ð Bete und arbeiteò wºrtlich nicht in der Be-
nediktsregel findet, so gibt sie doch gut den Rhyth-
mus des klºsterlichen Lebens wieder: Meditation, 
Gebet und geistliche Lesung auf der einen Seite; Ar-
beit, Produktion und Besorgung des Lebensunter-
haltes auf der anderen. Das sind die Pole, zwischen 
denen sich der Tagesablauf im Kloster bewegt. 
Durch den hl. Benedikt wurde die kºrperliche Ar-
beit fest in den Rahmen des Klosterlebens integriert. 
Vor allem wird die Arbeit nicht als ein notwendiges 
¦bel zur Sicherung des Lebensunterhaltes verstan-
den, sondern als ein positiver Aspekt gottgeweihten 

Lebens. Dadurch erhªlt die Handarbeit im benedik-
tinischen Mºnchtum eine bis dahin ungekannte 
W¿rde: Sie ist nicht mehr nur Sache der Leibeigenen 
und Unfreien, sondern ein wesentlicher Moment des 
Gottesdienstes und damit ein Teil der W¿rde des 
Menschen. Mºnchsein ohne Arbeit gibt es nicht: 
ăDenn erst dann sind sie (die Br¿der) wahre Mºn-
che, wenn sie sich von ihrer eigenen Hªnde Arbeit 
ernªhren wie die Vªter und die Apostelò (RB 48,8). 
Die Zisterzienser sind ein Reformorden des Bene-
diktinerordens, sozusagen ăReformbenediktinerò, 
die sich zum Ende des 11. Jahrhunderts wieder ganz 
auf die Benediktsregel konzentrieren wollten: ăOra 
et labora et lege ð Bete, arbeite und lies.ò 

Der Handbuchbinder ist durch verschiedene Ein-
fl¿sse zu einem fast aussterbenden Beruf geworden. 
Immer weniger Lehrlinge werden ausgebildet. Zu-
sªtzlich bedroht die Corona-Pandemie manch altein-
gesessenen Betrieb in seiner Existenz. Wenn diese 
Entwicklungen weiter anhalten, wird es in einigen 
Jahren hinsichtlich der Erhaltung eines Traditions-
handwerks und der Weiterf¿hrung alteingesessener 
Betriebe erhebliche Probleme geben. Dies ist f¿r      
P. Matthias Schªferhoff OCist ist der Hauptgrund, 
eine gewerbliche Buchbinderei zu gr¿nden ð als 
Weitergabe dieser urklºsterlichen Tradition des 
Buchbindens. 
 

Seit dem 12. Jahrhundert ist die Handwerkstradition 
f¿r uns Zisterzienser nicht die Weitergabe der Asche 
vergangener Jahrhunderte, sondern die Weitergabe 
des Feuers f¿r das Handwerk! F¿r die Mºnche war 
es immer wichtig, ihren eigenen Lebensunterhalt zu 
verdienen. Das war auch ein Kontrast zu den Philo-
sophen der Antike, deren Ideal der Weg der MuÇe 
war, wenn er sich geistigen Dingen zuwandte. Ar-
beit war die Sache der Sklaven. Vom Mºnchsvater, 
dem heiligen Antonius, wird berichtet: ăEr arbeitete 
mit seinen Hªnden, denn er hatte gehºrt: ĂWer nicht 
arbeiten will, soll auch nicht essenôò (2 Thess 3,10). 
Der hl. Benedikt sagt dasselbe in seiner Klosterregel, 
wenn er schreibt: ăDenn erst dann sind sie wirklich 
Mºnche, wenn sie von der Arbeit ihrer Hªnde leben, 
wie unsere Vªter und die Apostelò (RB 48,8). Das 
Kloster Stiepel bestreitet seinen Lebensunterhalt 
¿berwiegend von Gestellungsgehªltern aus der Seel-
sorge. Wir wollen uns aber immer mehr durch unse-
re Handarbeit beteiligen, vor allem durch jene Mit-
br¿der, die nicht Priester sind und ein Handwerk 
erlernt haben oder erlernen. 
 

Aufgabenprofil der Klosterbuchbinderei  
- Binden und Reparatur liturgischer B¿cher f¿r Got-
tesdienst und Chorgebet 
- Buchbindearbeiten f¿r die Bibliothek des Kloster 
Stiepel (Bestandserhaltung der theologischen Fach-
bibliothek und Zeitschriftenbindung etc.)  
- Sonderanfertigungen und Buchreparaturen f¿r Pri-
vatpersonen, Bibliotheken, Antiquariate und kirchli-
che Institutionen  
- Herstellung von personalisierten Fotob¿chern,  
z. B. Leporellos (Geburt, Taufe, Erstkommunion, 
Hochzeit etc.) f¿r den Klosterladen 
- Handvergoldung und Handgoldschnitt  
- Handwerkliche Buchrestaurierung  
- Bestandserhaltung der historischen Sammlung Dr. 
Prill sowie der Bibliothek Kloster Stiepel 
(Instandhaltung, Reparatur, Restaurierung und 

Neue Schreinerei und Drechslerei im ¥konomiehof 


